
いつまでも自分で買い物や通院が
できるまちを目指して

岐阜県各務原市 八木山地区社会福祉協議会

八木山



1

航空自衛隊岐阜基地が所在

・岐阜県と愛知県の県境に位置
・市域は、87.81k㎡（東西15.5km、南北10.1ｋｍ)
・市北を各務原アルプス、市南を木曽川に囲まれている
・市域の大部分が各務原台地上にあり平地
・航空宇宙産業をはじめ、輸送機産業が集積
・製造品出荷総額は、6,900億円で県内トップ
（うち、約3,700億円が輸送機械器具）

○当市の基本情報

市役所

各務原市の概要について



1985 1990 1995 2000 2005 2010 2015
0～14歳 32,714 27,538 23,676 21,963 21,752 21,548 20,266
15～64歳 89,751 98,081 101,153 99,482 96,906 92,027 85,901
65歳～ 10,123 12,602 16,226 20,315 25,516 31,641 38,131
合計 132,588 138,221 141,055 141,760 144,174 145,216 144,298

7.6% 9.1% 11.5% 14.3% 17.7% 21.8% 26.4%
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戸数2006戸
人口5003人
高齢化率４０％
65歳以上の介護認定率 11.5％
小学生の数 今年243人 6年後145人



乗用車に乗り続けることに
親族の反対
地域の人々からの非難

免許証の返納 車を手放す

Ａさん「車を手放すんでなかった」
Ｂさん「気が狂いそう。」

私たちでできることはないか
みんなで考えるべきだ



八木山地区の移動手段

18便

７便＋9便

バス利用名人

ファンが多い



市のバス説明会

バスボランティア



ふれあいバス説明会を開きました
主な内容

どこを走る？
・健康作りをしてほしいので病院の他、駅や商店、楽しいところにもバスを走らせる。

・乗り継ぎをするともう一度１００円の運賃がかかる
東海中央病院から鵜沼福祉センターまでのバスは必ず新鵜沼行きに乗り継ぎができる。
バスカード「アユカ」
バスカード「アユカ」で払うと乗継した分は、４割引きの６０円となる。

バスカード「アユカ」は車内で運転手から買う。最初は３０００円で、後１０００円単位で入金できる。
１０分間ルール
・確実な乗り継ぎのため１０分間ルールを決めた。渋滞などで遅れた場合も乗り継ぎが確実にできるため
に、乗り継ぐバスは、定時を過ぎても１０分間は待っている。
ふれあいタクシーを利用すると往復400円で
・八木山校区内では、ふれあいタクシーは利用できない。しかし鵜沼福祉センターからは、ふれあいタク
シーの停留所がある場所で利用できる。ふれあいタクシーは３００円。ただし障害者や６５歳以上は半額
となる。
障がい者や６５歳以上が、ふれあいタクシー（１５０円）→バスに乗り継ぐとタクシー内でバスの無料券
を渡される。帰りを、バス→ふれあいタクシーを利用すると１００円+１５０円、往復４００円で行き来
できる。
ふれあいタクシーの利用は、事前申し込みが必要。

東海中央病院
・行くのには直通は朝夕1本、他は鵜沼福祉センターで乗り継ぎが必要。ただし乗り継ぎが確実にできる
のは、1本置きなので、注意が必要
・鵜沼線4便だと、乗り継ぎをして東海中央病院へ11時34分に着く。従来は11時30分までが外来受付
だったが、11時34分着の人も受付できるようになった！

・
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（2015年12月）

・今のところ週に一度は包括センターの方に買ってきていただき、後一回
は仲間の方が同乗させてくれるので自分で買い物をします。高齢者２人の
身では何時お世話になるかもしれず、心強いことと感謝しています。

・お陰様で現在は困っておりませんが、まだ見ぬ将来に不安は沢山感じています。想
像を絶する不自由さにいざ直面してから、何か良い方法はないかと考える。しかし、個
人の力では限界があると思います。何かと住みよくしたいと皆で工夫をという考え方は
有難いことだと嬉しく思います。つつじが丘の立地条件の坂道、これは運動には良い
かもしれませんが体の不自由な方にとっては辛いものだと思います。生活支援は様々
ありますが、まずは一歩から。きっとつつじが丘は素晴らしいい所になるだろうと、少し希
望が湧いてきました。そして、素晴らしい方が沢山おられる事に改めて誇りを感じておりま
す。

・我が家では利用しないに○を付けたが、高齢の方が坂道を重い荷物を持ちながら帰
宅されるのをよく見かけるので、移動販売や生活サービスはとても良いと思います。

自分の将来、周りの人のことに想像力を働かせること



岐阜市芥見東自治会連合会
みどりっこバス講演会

2016年



家族の誰かは買い物・通院に （○を打ってください）
ア今移動手段に困っている イ5年先に困るだろう ウ10年先に困るだろう

路線バス
鵜沼中学校～新鵜沼 赤白のバス
岐阜バスコミュニティーで最赤字路線

ふれあいバス
鵜沼福祉センター・ＪＲ鵜沼駅を通って左回り・右
回りと循環している小型バス

利用しない方 その理由は？
必要がないから 利用しにくいから

利用しない方 その理由は？
必要がないから 利用しにくいから

現状の路線バスの便利な点は？
不便な点は

利用したい時間帯は （○を打つ）
7時～8時 8時～10時 10時～12時 12時～15時
15時～18時

現状のふれあいバスの便利な点は？
・不便な点は
利用したい時間帯は （○を打つ）
7時～8時 8時～10時 10時～12時 12時～15時
15時～18時

今後こうあってほしいことは何ですか 今後こうあってほしいことは何ですか

この路線バスの存続を望まれる方は、
この地域としてどうしたら良いと思われますか。
例：通学に利用等
書ききれなかったご意見は裏面にどうぞ

新たに八木山地域住民で移動手段を考えるとしたら
どんなことが考えられますか。

地域の皆様 2016.6.12

八木山地区社会福祉協議会 会長 海野修治
八木山自治会連合会 会長 尾崎利春

地域の人が、より長く自分で買い物や通院をして暮らせるために、バスは重要だと考え
ます。
今バスが有効に利用されているか、いないとしたらどうしたらよいかを考えるために、
アンケートを行います。どうかご協力ください。
6月2２日までに、班長・組長宅の郵便受けに入れてくださいますようお願いいたします。
この結果を資料にして、8月6日にはバスを考える座談会の予定です。





移動手段検討会

バス会社・市役所・自治会も参加して



ささえあい号利用

①バス停まで
②地域の行事に 講演会 座談会 祭り 盆踊り等
③ささえあいの家への行事に

バスを使っていつまでも自分で買い物通院ができるまちに
バス利用促進キャンペーン その1



あちわ内科胃腸科・シンコー薬局・
ふかざわ歯科医院・平和堂・
ヘアーサロンワイズ・北山歯科医院・橋本薬
局・米倉胃腸科外科・
いずはら耳鼻咽喉科・永田眼科クリニック・
のぎもりクリニック・
八木澤整形外科・村上医院耳鼻咽喉科・
五島医院・おがせ調剤薬局・
苧ヶ瀬郵便局 小林内科
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利用促進キャンペーン その3 広報





ささえあい号



医療難民が
Ｃさん：手がしびれている。リハビリに行くとよいのだが。

病院まで行けないから。

Ｄさん：白内障で、見難い。
声を聞いてこの人は
誰かを判断している
手術をしたいけれど
手術となると通院が
とても多くなる。
私には通院が難しい。
手術をあきらめている。



福祉有償運送運転者講習済み

新春のつどい



うれしい盆踊り



市社協 多田羅さんより
今、1/16日8：10ごろ、市社協へ一本の電話がありました。

「つつじが丘に住む父と母が無料の送迎サービスを使っている。
無料と聞くと少し怪しいと思うが大丈夫か？」
と問い合わせがありました。

八木山地区社協の取り組みを説明させてもらい、
無料である理由も（有償にすると「白タク行為」になる）説明差し
あげたところ、八木山のまちは地域の中で互いに助け合う活動を
熱心にされていることに対して
「安心しました。漠然と不安だったがよかった」
と話され電話が切れました。

印象としては遠方に住んでらっしゃる息子さんであったようですが、
皆さまの活動がご本人だけではなく、遠くご家族にも安心を与える
活動になっていることを改めて感じました。



地域オンデマンド移送事例
①犬山の病院へ行ってほしい
②ホームセンターで買い物がし
たい
③大橋薬局へ来てほしい
④施設に入った友人に会いたい
⑤ 父親が入院 付き添いの
母親と交代したい
⑥歯医者に行きたい



多治見市共栄地区でタクシー利用を学ぶ

世話役が同行！
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ＮＰＯ法人生活サポート「助け足」の移送サービスの仕組みについて学習
75歳が運転の限界だと言うと、もっと若い人を講習に誘う必要

高齢福祉課主催の催し「歌って元気」を見学した。腰の曲がった人も、か
なりの高齢者も参加していた。行こうと思う人は移動に困難があっても
行って参加することが分かった。
・・・私たちのすること、移送の目的は、出かけられない人、出る意欲の
ない人が出歩くように誘うこと。そしてフレイル予防につなげること。

地域独自の移動手段の利用目的
・バス停まで バス停から自宅
・地域の催し：ささえあいの家の催し 新春の集い 八木山フェスタ・ボ
ランティアハウス ふれあい交流会
施設入所の友人に会いに行く、買い物、写真・絵画展等
・妊婦・育児中の人、障がい児者も
利用目的
・バス停まで バス停から自宅
・地域の催し：ささえあいの家の催し 新春の集い 八木山フェスタ
ボランティアハウス ふれあい交流会

通院、施設入所の友人に会いに行く、買い物、写真・絵画展等
・妊婦・育児中の人、障がい児者も



③ 初めは無償。ただし、ケアを付けるということで、
ケア部分は有償にという案も考える。総合事業で対応

④「移送部分を法人にして運行」
について検討する
ＮＰＯ法人か 一般社団法人
か・・

②車両は他から手に入れるよう努力する。市社協が得
て、こちらが使えるようにしてもらうとありがたい
車両を寄付してもらうにしても法人格のある市社協を
経由して、使用させてもらえたらベストだ。



もがいている八木山地区の話を
聞いていただきありがとうございます。


